COOPERATIVA DE MUJERES PRODUCTORAS DE NICARAGUA GARANTIZA SOBERANÍA ALIMENTARIA

Jubileo Sur / Américas acompaña procesos de alianzas, intercambios y compartires de experiencias exitosas con el Protagonismo de la Sociedad Civil











Con la finalidad de lograr el Protagonismo de la Sociedad Civil en las Políticas Macroeconómicas desde el fortalecimiento territorial y la soberanía alimentaria, la Red Jubileo Sur / Américas, a través del Consejo Nacional de Cooperativas (CONACOOP), ha fortalecido el trabajo de mujeres productoras sociales de la Cooperativa De Ahorro Y Crédito Agropecuario Bello Amanecer, en el municipio de San Francisco Libre, Managua, Nicaragua.



Desde el apoyo de "Acciones territoriales con enfoque de género para la construcción de alianzas locales en el seguimiento y fortalecimiento, de los ODS 2,3,5 y 13, en el municipio de San Francisco Libre - Managua Nicaragua (Proyecto Semillas en Resistencia)" se ha logrado la producción agroecológica de alimentos saludables que garantizan la salud y más participación e incidencia de las mujeres en las políticas públicas; así mismo se han fortalecido capacidades para la lucha por la igualdad de género a través del feminismo comunitario y se han realizado acciones para la adaptación al cambio climático en la localidad, en un ambiente de colectividad y solidaridad.

Agricultura campesina como alternativa de crecimiento económico

Las mujeres miembras de la Cooperativa Bello Amanecer han logrado posicionarse en un sector dominado principalmente por hombres, como es la producción de la tierra, son 11 socias trabajando con técnicas agroecológicas, usando poca agua de riego y garantizando semillas seleccionadas para policultivos de variedades locales y autóctonas. La creación de un banco de semillas comunitario les ha permitido recuperar sus semillas ancestrales como maíz, frijol, sorgo, melón, entre otras.



Zayda Coronado, socia y presidenta de la Cooperativa Bello Amanecer, expresa:

"Hay que romper esquemas mentales sobre los roles de hombres y mujeres en aspectos de trabajar la tierra, la visión del monocultivo y controlar el uso de los químicos para la producción y eso solo será posible con una organización que permita construir un proceso intencionado y sistemático, dando prioridad a la juventud y las mujeres dentro de las familias y las comunidades, porque serán los sectores más sensibles para los cambios que buscamos"



Esta cooperativa ha demostrado que existen otros modelos de bienestar con un enfoque comunitario, que provocan menos impactos al medioambiente y que no requieren de procesos de endeudamientos para lograr producir alimentos y comercializarlos localmente.

ODS 2: Hambre Cero: garantizando la Soberanía Alimentaria en las comunidades y territorios

Como parte de esta acción, en el año 2021 la Cooperativa de Mujeres fue apoyada con la preparación de las parcelas comunitarias para la producción de alimentos, la distribución de la tierra fue: 5.5 manzanas para siembra de **melón** y 12 manzanas para el cultivo de **granos básicos**: Maíz, sorgo, frijoles en menor cantidad y 1 manzana para **hortalizas**.

Para la siembra, esta acción hizo la compra de dos bolsas de semillas de **melón** variedades *Cabrillo* y *Oro Duro*, las que fueron distribuidas entre las asociadas productoras de este rubro. Las socias productoras de granos básicos recibieron 7 bolsas de **maíz certificado**, un quintal y dos bolsas de **trigo blanco** (sorgo) y 4 bolsas de semillas de **frijol**.







Para la producción agroecológica se garantizaron capacitaciones y asistencia, se realizó un diagnóstico rápido y participativo para conocer las prioridades a desarrollar durante el establecimiento de una Escuela de Campo (ECA) y una Guía Metodológica que contempla todas las acciones y programas a desarrollar durante un período de 5 meses, tiempo en el que se dio el acompañamiento a la ECA. La implementación de la ECA permitió nuevos aprendizajes sobre el manejo de plagas, desarrollo de las plantas,

manejo de la cosecha y almacenamiento de los granos cosechados en las parcelas de las socias,

todas las acciones se realizaron de manera práctica durante el seguimiento del proceso productivo para lograr una buena cosecha.

El municipio de **San Francisco Libre** tiene tierras muy fértiles y apropiadas para estos cultivos, pero es una zona muy seca. Para garantizar el recurso agua la Cooperativa de Mujeres ha construido sus propios pozos comunitarios, pero estaban en mal estado. Con los fondos de la acción, la cooperativa recuperó los pozos artesanales. En palabras de Zayda Coronado:





"Para nosotras volver a producir es aportar a nuestro desarrollo familiar y comunitario, en el año 2021 logramos producir melones y nuestros granos básicos. Un gran beneficio para nosotras y la comunidad ha sido el rescate de nuestros pozos artesanales que fueron limpiados y profundizados. Ahora tenemos mayores caudales de agua, garantizando el vital líquido para el consumo de las familias locales y para regar nuestros cultivos".





Para la distribución de agua desde los pozos hasta los cultivos se hizo la compra de una **bomba de agua** de 2 caballos de fuerza (HP) marca Franklin, ya que la cooperativa tenía una de 1 HP que por su capacidad inferior no permitía abastecer el riego de las parcelas, esta bomba con mayor capacidad y la compra de 3 kits completos de **sistemas de riego** garantizó el agua para la plantación de melón.





La cosecha de melones fue de 20,000 unidades,

parte de esta producción fue vendida a los supermercados, garantizando recursos económicos para la preparación del nuevo ciclo productivo y en beneficio de las 11 familias de las mujeres socias de la cooperativa.

La producción de maíz, sorgo y frijoles también fue excelente, garantizando la soberanía alimentaria de por lo menos un año para las familias que son beneficiarias directas de la cooperativa y de forma indirecta ayudaron también a todas las familias del municipio

porque pudieron tener acceso a la compra de estos granos a precios más económicos.

Para conservar la producción y que esta acción fuera autosostenible las mujeres productoras realizaron la compra de una **desgranadora artesanal** de maíz, la cual no requiere el uso de electricidad. También compraron 6 **silos** con diferentes capacidades de almacenaje; 4 para 18 quintales, 1 de 30 quintales y 1 para 8 quintales.

Esto con el objetivo de contar con un banco de semillas resguardado en el propio local de la cooperativa y así poder abastecerse tanto ellas como los demás agricultores de todo el municipio.





Fortalecimiento de las capacidades organizativas de las mujeres agricultoras del municipio de San Francisco Libre, para la construcción de equidad de género desde los feminismos comunitarios



Las mujeres integrantes de la Cooperativa de Ahorro y Crédito Bello Amanecer, participaron del taller virtual: Fortalecimiento de capacidades y duradera construcción de movimientos de mujeres para la participación de espacios públicos y construcción de alternativas anticoloniales y feministas.

El taller reunió a 26 lideresas y 3 líderes de

la Cooperativa, en la casa comunal de la cooperativa en el poblado de **Santa Rosa** y contaron con la participación de la compañera **Adriana Amparo Guzmán Arroyo**, investigadora y precursora del feminismo comunitario en América Latina, quien acompañó el espacio en modalidad virtual desde Bolivia. Las temáticas centrales del taller fueron; la presupuestación pública, feminismos comunitarios y financiarización de la naturaleza.



El espacio permitió la convivencia, el aprendizaje e intercambio de conocimientos y experiencias, principalmente sobre el trabajo de las mujeres en el campo en un país como Nicaragua. Fue un



momento de sororidad en donde las integrantes de la Cooperativa compartieron sus saberes sobre el trabajo comunitario, como se vive el machismo en los hogares, el marco legal de una cooperativa y cómo funciona en cuanto a la participación municipal y la elaboración del presupuesto para que sus peticiones sean escuchadas. Para debatir sobre esto se formaron dos grupos de trabajo: Uno elaboró su presupuesto como cooperativa y el otro como familia; este ejercicio les permitió determinar lo que necesitan como mujeres socias de una cooperativa, de una familia y de su comunidad.

Participación en espacios de capacitaciones y en eventos de las instituciones públicas

En el periodo de ejecución de esta acción, las mujeres socias de la cooperativa participaron en diversos talleres:







- 1. Talleres sobre Gestión de Políticas Fiscales y Finanzas Públicas, relacionadas con el cooperativismo agrícola, aspectos administrativos, la nueva legislación fiscal, herramientas para llevar la contabilidad y gestiones fiscales públicas.
- 2. Taller sobre la Ley de Cooperativismo y Beneficios Fiscales para conocer más a fondo los procedimientos y procesos de actualización como cooperativa y para sus gestiones institucionales; principalmente la elaboración de nuevos proyectos y administrarlos.
- 3. Taller sobre Propuestas Públicas, alternativas de cooperación, asociación y distribución de recursos con justicia y enfoque anticolonial y feminista.

Las Mujeres también participaron en eventos de las Instituciones públicas en el periodo de la acción:

- 1. Capacitaciones a Cooperativas por parte del Ministerio de Economía Familiar, Comunitario, Cooperativo y Asociativo (MEFCCA). La participación fue de 8 mujeres de la cooperativa, con esta institución recibieron asesoría sobre temas de gestiones de certificación de productos, manejo y llenado de libro de actas, las obligaciones y funciones de cada una para realizar una fiscalización adecuada y participación de las actividades junto al Consejo de Administración, así como también poder dar el seguimiento a todos los acuerdos tomados por la Asamblea de la cooperativa, ya que son ellas quienes tienen la obligación de velar por el buen funcionamiento de todas sus estructuras organizativas y hacer que se cumplan los mandatos establecidos.
- Además, 3 socias de la cooperativa se capacitaron con la Comisión de Educación y Promoción del Cooperativismo de esta misma institución en temas de la importancia de capacitarse constantemente para poder tener una buena relación y mejorar las capacidades de todas las asociadas para que la cooperativa esté siempre al día con su documentación y demás gestiones.
- 2. Capacitaciones de temas productivos por parte del Instituto Nicaragüense de Tecnología Agropecuaria (INTA).
- 3. Participación en actividades de la **Alcaldía Municipal de San Francisco Libre** para tratar temas de políticas públicas municipales.







4. Participación en el II Foro Nacional de Mujeres Cooperativistas en saludo al Día Nacional de la Mujer Rural (campesina) que se celebra el día 3 de septiembre de cada año. En este espacio participaron en modalidad presencial 14 compañeras de la cooperativa.

Fue de mucho aprendizaje, ya que se compartieron muchas experiencias exitosas de mujeres que logran el desarrollo comunitario mediante el trabajo en el campo, produciendo la tierra, criando animales domésticos como aves, porcinos y bovinos, diversificando sus fincas y llegando incluso a la comercialización de sus productos en mercados nacionales e internacionales, convirtiéndose de esta manera en pequeñas empresarias de productos cosechados en sus propios hogares y con sus propias manos.

Fue motivador para las mujeres de la cooperativa **Bello Amanecer** conocer otras experiencias, ya que ellas también son emprendedoras y han logrado crear su red de distribución de melones no solo a lo interno del municipio, sino también en supermercados de Managua.

5. Participación en el Curso de Líderes y Lideresas impartido en modalidad virtual por parte de la Red Jubileo Sur /Américas; tres mujeres de la cooperativa participaron de este espacio durante tres semanas en días intermedios; capacitándose en temas como: Deudas, Territorios y Descolonización: Pensares, Sentires, Memorias y Luchas desde nuestros cuerpos. Financiarización de la Naturaleza y su impacto en la defensa de la vida y la Justicia Socio Ambiental y las Deudas y Finanzas públicas.

A través de la acción se garantizó móviles e internet para que las mujeres productoras comunitarias tuvieran acceso a la capacitación.

Creando alianzas con instituciones públicas desde una acción de fortalecimiento territorial

Como parte de la incidencia y creación de alianzas propuestas en esta acción de fortalecimiento territorial, la presidenta de la Cooperativa Bello Amanecer, doña Zayda Coronado, junto al colectivo de la Sede de la Secretaría Regional de la Red JS/A visitaron las instalaciones del Ministerio de Economía familiar, Comunitaria, Cooperativa y Asociativa (MEFCA), ente encargado de regular, fomentar y apoyar los procesos de bienestar económico en términos de producción. La reunión tuvo como objetivo



establecer un vínculo de cooperación entre la Cooperativa de Mujeres Bello Amanecer y el MEFCA.

En dicha reunión se abordaron diferentes puntos, los principales acuerdos fueron:

- 1. Dar seguimiento a las propuestas de dinamización productivas de la Cooperativa Bello Amanecer, que contribuyan al desarrollo local.
- 2. Organizar un plan estratégico de seguimiento y cooperación, entre el **MEFCA** y la Cooperativa, exponiendo resultados concretos con tiempos determinados.
- 3. Desarrollo de un plan de capacitaciones e intercambios de ideas. La Cooperativa Bello Amanecer hará una serie de propuestas concretas sobre los temas prioritarios que se deben desarrollar en las capacitaciones.
- 4. El MEFCCA hará una visita inicial, con el fin de elaborar un diagnóstico en el territorio donde está ubicada la cooperativa y establecer la planificación de actuación prioritaria en las áreas de: Agregación de Valor a productos, Agricultura Familiar y Fortalecimiento de pequeños negocios en la zona.

En general, esta primera reunión con el MEFCA fue un gran logro en la toma de acuerdos conjuntos y la apertura al trabajo coordinado en función de establecer procesos que contribuyan al desarrollo local de la Cooperativa Bello Amanecer, sus socias y las familias locales.

Participando en intercambios de conocimientos y experiencias exitosas en temas de incidencia y cumplimiento de ODS con organizaciones de la Red Jubileo Sur / Américas

La acción ejecutada en el territorio de San Francisco Libre, Nicaragua fue seleccionada como una de las **Experiencias Exitosas** de fortalecimiento territorial. Las mujeres integrantes de la **Cooperativa de Ahorro y Crédito Bello Amanecer** participaron de tres Encuentros con organizaciones miembras de la Red JS/A en: **Nicaragua, Guatemala y El Salvador**.

A- Intercambio de experiencia entre la Cooperativa y CECOOP



Miembras de la Cooperativa participaron del intercambio de experiencia con CECOOP, una Cooperativa del municipio de Pueblo Nuevo, Departamento de Estelí, Nicaragua. En esta actividad participaron 11 socias de la cooperativa. Francisco Olivas, socio de CECOOP, compartió sobre su organización como socios y como parte de la comunidad.

Intercambiaron saberes de cómo hacer un Banco de Semilla y que este les permite poder sembrar en tiempo y forma, pero siempre

deben regresar la semilla que recibieron por el banco, comentaron también su experiencia con los cultivos dentro de la zona denominada **Corredor Seco**, donde el manejo de los cultivos debe de ser muy cuidadoso, ya que no cuentan con un sistema de riego.

CECOOP trabaja con abonos orgánicos realizados por ellos mismos y los cuales les han ayudado bastante a no tener que recurrir a comprar a



fertilizantes y abonos en Agropecuarias comerciales. Les hicieron una demostración de cómo han reaccionado las plantaciones con el uso del abono y la experimentación de siembra de frijol en dos ambientes; una bajo sol y la otra bajo sombra, para lo cual estarán trabajando sobre ellos en la siembra de algunas plantaciones que ayuden a brindar sombra en los cultivos, pero que también no afecten la siembra.

Una vez realizadas las presentaciones y preguntas por los participantes, realizaron un recorrido por las instalaciones de la cooperativa en la que cuentan con máquinas seleccionadoras de granos, un área de secado de maíz bajo techo, una granja, área de acopio, banco con silos y luego un recorrido por la plantación de frijoles.

B- Intercambio de experiencias y Saberes durante el Encuentro Meso-andino de la Red Jubileo Sur/Américas en Nicaragua



Representantes de la Red JS/A en los países de México, Guatemala, El Salvador, Honduras, Panamá y Perú, se encontraron en el marco del Encuentro Meso-Andino de la Red, realizado en el mes de agosto del año 2022, visitaron la Cooperativa de Ahorro y Crédito Agropecuario Bello Amanecer, con el objetivo de intercambiar experiencias con las mujeres productoras.

En el recorrido por las parcelas, las compañeras de la Cooperativa mostraron sus cultivos de melón, en fase de cosecha, explicaron que recientemente habían sacado la cosecha de maíz, chiltoma y hortalizas. Ellas compartieron muchas experiencias



productivas para garantizar soberanía alimentaria y enfatizaron sobre la importancia de trabajar en cooperativas comunitarias y de mujeres, pues la mujer es la que sabe lo que realmente deben producir y cómo hacerlo para tener alimentos que sean sanos y protejan la salud de las familias. También reconocieron la importancia de ser mujeres protagonistas que trabajen en alianzas con otras cooperativas y con las instituciones del gobierno para seguir creciendo e incidiendo en erradicación del hambre y la pobreza en sus comunidades.

Las y los representantes de Guatemala, México, El Salvador, Honduras, Panamá y Perú expresaron que valoran como un gran trabajo el que se está haciendo en esta cooperativa, de igual forma compartieron sus experiencias en sus países y territorios.

C- Participación de la Cooperativa Bello Amanecer en el Intercambio de experiencias exitosas en Guatemala



Zayda Coronado participó como presidenta y en representación de la Cooperativa Bello Amanecer en el encuentro "Intercambios de experiencias exitosas y reuniones para la incidencia de la Sociedad Civil en las Políticas Macroeconómicas, Guatemala – Septiembre, 2022"

Durante este encuentro, la presidenta de la Cooperativa, en conjunto con otras organizaciones de la Red JS/A, acompañaron a la organización

anfitriona ACONAPAMG en un proceso de intercambiar experiencias y saberes en las comunidades de San Martín de Zapotitlán, Sendero y Costa Real, del departamento de Retalhuleu, Guatemala. Doña Zayda expresó que los intercambios eran grandes experiencias y que compartiría los nuevos saberes aprendidos con las demás socias de la Cooperativa.

D- Cooperativa Bello Amanecer presente en el Intercambio Regional en Cuisnahuat - El Salvador

Al igual que en el encuentro realizado en Guatemala, doña Zayda Coronado representó a la Cooperativa Bello Amanecer en el **Encuentro Regional de la Red JS/A**, realizado en **Cuisnahuat** - El Salvador, en el mes de septiembre de 2022.

Durante el transcurso de este intercambio, la presidenta de la Cooperativa participó en diferentes actividades como:

- Debate sobre perspectivas y estrategias que fundamentan el análisis y la práctica del **NO PAGO DE LAS DEUDAS** y las reparaciones de los impactos que estas tienen sobre los pueblos.
- Debate sobre las incidencias de la Sociedad Civil en las Políticas Macroeconómicas de nuestros estados.





- Intercambio de estrategias de incidencia en las finanzas públicas y soluciones innovadoras y sostenibles para el combate de las desigualdades en la comunidad del municipio de **Cuisnahuat**, El Salvador.
- Propuestas innovadoras para el logro de la **Soberanía Alimentaria** desde las comunidades, promoviendo la agroecología y el cumplimiento de los **ODS** en El Salvador.

Las mujeres de la Cooperativa de Ahorro y Crédito Bello Amanecer lograron fortalecer las acciones territoriales e incidir en las metas de los ODS 2,3,5 y 13.



Los principales logros fueron:

- Establecieron una escuela de campo con enfoque agroecológico y de género para la formación del liderazgo de mujeres y prácticas agroecológicas en producción de semillas de granos básicos de 25 mujeres de cooperativas agrícolas del municipio de San Francisco Libre, Managua.
- Formaron un banco de semilla de granos básicos en la cooperativa agrícola de mujeres en San Francisco Libre.
- Lograron la cosecha de melón y la comercialización de más de 20,000 frutas.
- Lograron la producción de 70 quintales de maíz, 20 quintales de sorgo y 5 quintales de frijoles para garantizar soberanía alimentaria en su municipio.
- Lograron la construcción de movimientos de mujeres que participan en los **espacios de debate públicos** con énfasis en **gestión de presupuestos públicos y finanzas públicas** en el municipio de San Francisco Libre.







- Establecieron un grupo de mujeres formadoras y capacitadoras con alcance local, para la reproducción de talleres sobre la gestión de presupuesto público y finanzas públicas relacionadas con el cooperativismo y la participación de las mujeres en la construcción de alternativas justas con enfoque feminista.
- Garantizaron la participación de las mujeres lideresas en **espacios de debate público local** con énfasis en presupuesto público dirigido al cooperativismo agrícola.
- Adquisición de 3 kits completos de **sistemas de riego** para garantizar la producción en tiempos de **sequía** y instalación de 3 sistemas de riego para el cultivo de **melón y granos básicos**.
- Realizaron la excavación de 3 **pozos artesanales** para cubrir el abastecimiento de agua en los cultivos durante **períodos secos** y garantizar la producción de **melón y granos básicos**.
- Lograron la instalación de 3 sistemas de riego para el cultivo de melón y granos básicos.

















